

# EL ISLEÑO

ADMINISTRACIÓN: QUINT, 19

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

TELÉFONO NÚMERO 20

Año XXXIX

Palma de Mallorca martes 23 de Abril de 1895

Núm. 12454

## La isla Formosa

### Bosquejo á vuelo pluma

Fijase hoy la atención general en esta grande y hermosísima isla, una de las mejores que hay en todo el mundo, porque su adjudicación al gobierno japonés como consecuencia del tratado de paz con la China, da á aquel pueblo victorioso grandes ventajas en los mares del extremo Oriente.

Su extensión es de 38.800 kilómetros cuadrados. Su población, de cinco millones y medio de habitantes, y son copiosísimos los veneros de riqueza que encierra. De la China continental está separada por el estrecho de Fokien, cuya anchura en su parte más angosta es de 130 kilómetros.

Para los españoles tiene esta isla especial interés, no solo por su proximidad al archipiélago filipino, sino también por los recuerdos de nuestro glorioso pasado. El día 11 de mayo de 1626 el sargento mayor Antonio Carreño de Valdés, al frente de una escuadra y mandado por el gobernador de Filipinas D. Fernando de Silva, tomó posesión, en nombre del rey de España, de un puerto situado en la cabeza Norte de la isla Formosa, en el cual había un pueblo de 1.500 casas, que fortificó. Este puerto se perdió el año 1643, atacado por una escuadra holandesa con tropas de desembarco, y á su vez los holandeses fueron desalojados en 1645 por el chino Con Sing, que de esportillero que era en Manila, y pirata después en aquellos mares, se encumbró á general y almirante. Creó un imperio en la Formosa, é intimó desde allí al gobernador de Filipinas que le rindiera vasallaje. Su muerte, acaecida á poco, puso fin á una carrera que inspiró recelos en todas las posesiones europeas del Oriente. La madre de Con Sing era japonesa, y el conquistador ofreció el dominio de aquella isla al emperador del Japón, proyecto que truncó su muerte.

Antes de la expedición de Carreño, los holandeses habían establecido factorías en la parte occidental de la isla, pero Con Sing acabó con estos establecimientos mercantiles. Los chinos, que habían ayudado á aquel aventurero, quedaron dueños de la isla, aunque en más de dos siglos que han transcurrido desde entonces, no han podido dominarla por completo. Hállanse establecidos principalmente en la parte occidental que mira hacia tierra firme, y en ella cultivan las llanuras y los valles. En la parte oriental, que mira hacia el Océano, no es tan completa la colonización china.

Esta conquista gradual no se ha hecho sin lucha, existiendo un estado de guerra permanente con los indígenas, los cuales pertenecen á distintas razas. La principal es la de los Song-Fau (*Hombres salvajes*), que son parecidos á los malayos, y se supone que este es su origen. Son de buena estatura, vigorosos y muy ágiles, tienen los brazos largos y los pies enormes; van siempre armados, y los chinos los califican de sanguinarios. Es raro, sin embargo, que aquellos montañeses reciban mal á los extranjeros que no pertenecen á la raza de sus enemigos. Este pueblo salvaje desaparecerá pronto, pues se calcula que solo quedan unos 20000 individuos, divididos en muchas tribus, algunas de las cuales no cuentan más de cincuenta personas.

Los indígenas sometidos, que viven en relación constante con los chinos, y aún se han cruzado con ellos, se llaman Pepoan. Estos ya no se pintan la piel como los Song-Fau y visten el traje chino. Los misioneros católicos y protestantes han reclutado entre ellos la mayor parte de sus neófitos.

La isla Formosa es muy montañosa. De Norte á Sur, en una extensión de 400 kilómetros, la atraviesa una elevada cordillera. La vertiente oriental es más rápida que la occidental. Aquella se hunde en el Océano formando una costa acantilada, mientras que la vertiente occidental desciende hacia el mar en suave pendiente. Algunas de las cimas de esta cordillera alcanzan más de 3.600 metros.

Los primeros navegantes europeos que visitaron esta isla, llamada por los indígenas Taiuan, la denominaron Formosa, y ninguna otra del Océano merece mejor este nombre. Su aspecto es muy pintoresco. Desde la cordillera principal hasta los promontorios marinos hay infinidad de picos, cimas, agüjas y murallas, alternando las rocas abruptas con la verdura sombría de los bosques, el alegre aspecto de los florecientes valles y las cascadas que brillan en el negro fondo de los despeñaderos. Por todas partes se ven aldeas, entre los bosques de palmeras y bambúes. Los árboles llegan hasta la ribera del mar, y las mismas playas, cortadas por las olas en fantásticas formas, se hallan cubiertas de vegetación. Las algas extienden sus largas cintas sobre las olas, y en la punta de los escollos crecen los lirios formando ramilletes.

La diversidad de climas originada por esta conformación topográfica, dá gran variedad á la fauna y la flora de la isla y multiplica sus producciones. El principal artículo de exportación es el azúcar, que los ingleses llevan á la Australia. El alcanfor tenía antes mucha importancia. Sacabanlo de los bosques del interior de la isla, pero las talas codiciosas los van destruyendo. Lo que ahora crece mucho es la producción del té.

La capital de la isla tiene el mismo nombre que esta, Taiuan. Está situada á la parte Sudoeste, cerca del mar. Aún se conservan en ella las ruinas del fuerte construido por los holandeses. La ciudad tiene un aspecto completamente chino, hallándose rodeada de un fuerte muro, de diez kilómetros de circunferencia, que encierra campos de cultivo, jardines y pagodas. La población asciende á 70.000 habitantes. Las otras ciudades más populosas de la isla son: Tamxui con 65.000, Changoa con 60.000, Sinchu con 40.000, Bauka con 40.000 y Tan-Kang con 10.000.

### El Bimetalismo

Iniciada en sus últimas Asambleas generales por la Sociedad de agricultores de Francia, la Asociación del comercio y de la industria francesa y la Sociedad nacional de protección á la agricultura, la idea de fundar una *Liga nacional bimetalista*, ha quedado ésta constituida definitivamente hace pocos días, merced á los esfuerzos del ilustrado redactor jefe del *Economista Europeo*, M. Edmond Théry.

En la Junta ó Consejo directivo figuran como presidentes honorarios personas tan significadas como M. Magnin, vicepresidente del Senado y gobernador del Banco de Francia; M. Méline, presidente de la Asociación de la Industria y de la agricultura francesa; M. Denormandie, presidente del Consejo de administración de la Caja nacional de descuentos, etc. La presidencia efectiva ha sido confiada á M. Louhet, ex-presidente del Consejo y actual presidente de la Comisión de Hacienda del Senado, y la secretaría á M. Théry.

La Liga tiene por objeto agrupar para una acción común á todos cuantos crean conveniente la conquista de la opinión pública en Francia para el sistema monetario, conocido bajo el nombre de doble talón ó *bimetalismo*.

A fin de conseguir ese resultado, la Liga dará á conocer los datos estadísticos relativos á la existencia y producción del oro y de la plata; los hechos de orden monetario, económico y financiero observados en los países en que exista el talón oro, en aquellos en que rige el talón plata y en los que existe la moneda-papel; y los resultados de todos los trabajos, estudios é investigaciones que tengan por objeto la cuestión monetaria.

Se pondrá en relación directa con los grupos y ligas de carácter análogo que funcionan actualmente en otros países con objeto de preparar, sobre bases comunes, un acuerdo entre las grandes potencias monetarias para el empleo simultáneo del oro y de la plata como talones.

Procurará vulgarizar en Francia los principios de la reforma monetaria por medio de Memorias, estudios, artículos de periódicos, reuniones y conferencias que organizará en todas las regiones en que lo juzgue conveniente. Y, en fin, llevará á cabo cuantos trabajos sean necesarios para difundir las doctrinas á que obedece su constitución.

### Gibraltar y su ferrocarril aéreo

Hace muy poco tiempo que funciona en Gibraltar el ferrocarril aéreo que pone en comunicación la ciudadela con la cumbre del monte Alameda, en que está situado el observatorio militar.

Antes de ahora, para llegar á él, tenían los soldados que subir penosamente por empinado camino y por senderos de cabras durante tres horas. Con el mal tiempo la marcha era imposible, y en la actualidad los ingleses hacen la ascensión muellemente instalados en vagoncitos muy elegantes, que tienen la forma de barquilla de aerostático. Los cochecitos están provistos en su parte posterior de dos poleas de garganta, que ruedan sobre un cable de acero.

Esta ascensión dura cinco minutos, y la tracción se verifica por medio de una potente máquina fija de vapor, instalada en

el punto más alto de la montaña, que enrolla en dos cilindros tambores, uno colocado arriba y el otro abajo. Hay dos vías paralelas, una para la subida y otra para la bajada.

El ideal de los ingenieros era construir la línea aérea con dos puentes de amarre solamente; pero este procedimiento, que á primera vista parece tan sencillo, resulta imposible, dado el perfil de la montaña. Además ofrecía muchos inconvenientes, pues en razón de su propio peso, el cable hubiera hecho comba con curva pronunciada, y por su extrema longitud, durante los vientos huracanados de Levante, el cable y los coches se columpiarían siendo difícil resistir semejante balanceo.

Para evitar esto, los constructores han tenido que establecer de trecho en trecho caballetes de soporte sustentados por pilas-tras de fábrica para aguantar y sostener los cables de la vía.

Los caballetes están dispuestos de tal modo, que no ofrecen obstáculo al paso del tren.

Desde el origen de la línea, en un recorrido de 1.200 metros, los cables están al aire; después y distanciados á 300 metros hasta la cima, están los soportes. El conjunto es de gran solidez, y las resistencias están calculadas para un esfuerzo diez veces mayor que el esfuerzo real que han de sufrir, ó lo que es lo mismo, la resistencia del cable está calculada para la rotura de éste con un peso de 70 toneladas, cuando no ha de soportar más de siete toneladas como peso máximo.

No existe, por consiguiente, riesgo alguno, y la seguridad de los viajeros está garantida en absoluto.

### El reposo del domingo en Francia

Recientemente ha celebrado su quinta Asamblea general la Liga francesa del reposo del domingo.

Entre las numerosas adhesiones recibidas por la Liga con este motivo, figuran la de Gladstone, el obispo de Autun, Mons. Perraud, de la Academia francesa, y Julio Simón.

También ha recibido el conde Keller, actual presidente de la Liga, una carta muy afectuosa de Su Santidad León XIII, en que el sabio Pontífice reinante dice, entre otras cosas:

«Aprobamos vuestra obra y la seguimos con amor, tanto mas vivo, cuanto que el desprecio del santo día del señor ha sido para los hombres y para los pueblos origen de grandes males.»

Aunque las ideas anticristianas que dominan en Francia son un gran obstáculo para la Liga, esta va realizando grandes progresos.

Una Asociación semejante sería muy útil en España, donde el descanso dominical tiene una larga tradición, que solo ha sido interrumpido en tiempos recientes.

### El anfiteatro de Cartago

Todos los que visitaron á Túnez y Cartago han visto cerca de la estación de San Luis una excavación oval, cuya forma indica que allí estaba el anfiteatro. Gracias á las gestiones del padre Jaubert, que predicó en Túnez el año último durante la Cuaresma, continuaron los trabajos de investigación, los cuales dieron por resultado el hallazgo de algunas inscripciones, además de huesos y mandíbulas de fieras, entre las arenas del circo.

Uno de los subterráneos del anfiteatro que había servido de habitación ó junta para las fieras, ha sido convertido en santuario sin gran dificultad.

Se pavimentó con mármol y se erigió un altar formado con piedras antiguas.

La mesa de este altar es también de mármol rojo, procedente del templo de Esculapio, y está sostenida por fustes de columnas de hermoso mármol verde, que proceden de la antigua Basílica cristiana de Damus-el-Karita.

El 7 de Marzo se dijo misa por primera vez en este subterráneo, convertido en capilla.

Para la celebración del acto la habían adornado artísticamente. Todo el decorado, lo mismo que los tapices, vasos y ropas sagradas, eran del estilo de las Catacumbas.

Á la entrada del santuario se cruzaban en arco numerosas palmas, símbolo de la victoria de los primeros mártires cristianos.

M. Combes, arzobispo de Cartago y primado de África, quiso presidir la ceremonia.

### Las marzas del año 13

—Trece eran en la mesa del divino Salvador y Judas le vendió vilmente.

—Convenido; pero...  
—Que no hay que darle vueltas: trece es número de mal agüero siempre y en todas las empresas; pero, sobre todo, en esa de comer juntos. En reuniéndose trece á la misma mesa, desgracia segura.

—¿Hombre!... ¿segura?  
—Segura y pronta: dentro del año, sin remedio. Y menos mal si es una sola... ¡Cuando ni el mismo Señor se libró!

—Eso es una superstición.  
—¡Yo sé, pero...  
—No ponga usted ningún pero, que puede resultar pecado mortal.

—¿Hombre!... no lo digo por tanto, ¡libreme Dios!... Mas lo que yo puedo contar es una historia que no tiene falencia.

—Eso es harina de otro costal... Si se trata de un cuento, venga el cuento y examinaremos el caso.

—Digo que la historia no es cuento, ni tiene más examen que la verdad de lo que pasó.

—Y ¿qué pasó?  
—Pues... amigo de Dios; cuando yo era mozo, y de ello hace ya muchos años, no se empezaba á mocear tan pronto como ahora. Los muchachucos no se cansaban de ser muchachos y entraban en la mocedad á su debido tiempo, pagando la patente y cumpliendo, sin dispensa, los demás requisitos del caso. Todos los mozos de un lugar eran perfectamente casaderos por cualquier parte que se los mirase.

—Pues para casarse, no se necesita ser gran mozo.  
—Se necesitan una porción de condiciones de que carecen casi todos esos arrapiezos que se atreven á andar hoy moceando hasta en las aldeas más chicas.

—Bueno; pero el cuento?..  
—La historia, como os he dicho é insisto en ello; la historia es que en Campucos, el año 13, éramos trece los mozos estantes en el lugar, y cualquiera valía para dirigir y hacer por sí mismo la labranza, cuidar y prosperar la ganadería, administrando la hacienda como Dios manda, constituir y sostener una casa. Claro que todos teníamos novia y que las rondas y las natas nos preocupaban y ocupaban como era del caso; pero á los comienzos de aquel año no se decía que estuviera arreglada la boda de ninguno de los trece y, aunque puede ser que todos lo deseáramos, nadie pensaba en hacer los trastos tan pronto.—Pues, amigo de Dios; que, entre nieves y mal tiempo, se fueron pasando enero y la Candelaria, y el Domingo gordo, y el Martes de los zamarrones, y se entró de rondón la Cuaresma, y cácate á la puerta las marzas, que entonces se pedían y se cantaban de veras en casa de los hidalgos... y en las otras casas también.

—¿Tomal!... Como ahora.  
—Es que, como ahora no hay hidalgos...  
—Es que, como ahora todos somos iguales...  
—¿Iguales qué?  
—Todos hidalgos... Siga usted el cuento.

—La historia, os he dicho.—Los trece mozos de Campucos pedimos juntos las marzas. Llenamos una cesta de torreznos, chorizos y huevos; reunimos, sin salir del lugar, al pie de 17 reales en cuartos. ¡Grandes marzas, de mi flor, para los tiempos aquellos!

—¿Otra!... pues háci cuanta que no se saca más ahora.  
—Si por eso os digo que fueron unas marzas que dieron que hablar. Ninguna moza hidalga ni no hidalga, dejó de darnos los seis cuartos para aumentar el fondo y que no faltara para las velas del Santísimo.

—Pues esa costumbre de los seis cuartos de las mozas se ha perdido ya en la mayor parte de las aldeas.

—Y se perderá todo al paso que vamos...  
—Antes de que acabe usted este cuento tan lleno de interrupciones.

—Repito que no hay nada de cuento. Lo que os estoy diciendo es historia pura, historia verdadera que se puede comprobar con documentos existentes en el archivo de la parroquia.

—Pues adelante con la historia.  
—Al domingo siguiente no se hablaba en todo Campucos más que de las marzas que íbamos á comer los mozos aquella tarde. Se había brindado á que se gusaran y comieran en su casa la mayorazga, que tenía dos hijas como dos castillos de buenas mozas y excelentes cocineras según pública voz y fama. En cuanto rezamos por la tarde el rosario con el señor cura y un calvario con el mayorazgo, nos fuimos todos los mozos á la casa de este y no tardaron en ir las mozas. ¡Buena tarde pasamos! De esas que no se olvidan. ¡Hombre! la juventud es lo que tiene... en habiendo de ellos y de ellas, ¿quién no la pasa bien, aunque sea en Cuaresma?—La mayorazga, que era toda una señora, nos obsequió de perlas. Una mesa nos puso que ni para la entrada de las justicias la hubiera puesto más lujosa. Larga y ancha que no la había mayor en el lugar, según todos sabíamos. Como que decían que la habían hecho dentro de la casa cuando construyeron ésta porque no cabía por ninguna puerta y llevaban un par de siglos en la misma habitación en que la vimos aquella tarde. Cubría todo su tablero, y colgaba por todos los lados, un mantel de hilo, hilado por la misma mayorazga, blanco como la nieve que coronaba la sierra, fino, terso y extendido que daba gusto ver lucir sobre él la valija de platos iguales, el cristal abundante y los cubiertos de plata vieja; que nada menos que eso sacó para festejarnos la señora mayorazga. Ni antes ni después se ha-



brán comido las marzas con tanto lujo... ni aún en la misma villa de Reinosá.

—¡Acaso!  
—Y sin acaso.  
—Siga usted la historia.  
—Amigo de Dios; cuando llegó la hora de la merienda, la mayorazga, que estaba en todo y sabía bien las costumbres, como que era de cuna antigua y siempre había vivido en el lugar, nos hizo sentar á la mesa á los mozos; y después que lo hicimos todos, no sin entretener unos minutos en acortar á colocarnos y en bromear discretamente rústicas galanterías con las mozas que nos rodeaban, la misma señora de la casa rezó delante unos padre-nuestros por las benditas ánimas del Purgatorio y por las obligaciones de los presentes y de todo el lugar, diciendo enseguida:

—«Vaya, hijos, ahora comed bien, de salud os sirva y divertiros como Dios manda; que el Señor querrá bendecir de las marzas de este año librándoos del mal agüero de los tres treces que coinciden en vuestra merienda; es el año 13 estamos á 13 del mes y os sentais 13 á la mesa...»

—¡Oh, sí!...—exclamaron las mozas santiguándose todas sobrecogidas de espanto.

Os aseguro que á los mozos nos retozaba á todos la risa por tales miedos y angustias; pero ninguno nos atrevimos á dejarla salir á nuestros labios ni á nuestros ojos.

—Yo he hecho por apartaros de temores, si es que los tenéis,—continuó la mayorazga,—convitando en nuestro nombre al alcalde, por si quería venir á presidirlos; pero me ha dicho que, aunque él es viudo, la ley de las marzas no consiente más que mozos solteros, y que además no quiere que su presencia os estorbe de divertiros á vuestras anchas, como es costumbre.

—Pues, si tan malo es ser trece, que meriende el Sr. Mayorazgo con nosotros.

—A mi esposo también se lo impiden la ley de las marzas y el otro motivo alegado por el alcalde.

—Pues que se sienten á la mesa las mozas, que estas solteras son, y nosotros nos estrecharemos un poco cada uno para que quepan bien.

—¡Ya lo creo que os estrechariais!... Pero la ley es más estrecha y la merienda de las marzas es merienda de mozos. Bastante hacen las mozas que vienen á servirlos por ser vos quien sois y por que ya se ha hecho costumbre... No las dejaréis sin merienda.

—¿De manera que no hay más remedio que quedarnos los trece?

—Si no quiere alguno levantarse y merendar en la cocina, para quitar el miedo á los demás.

—Yo no me levanto.

—Ni yo.

—Ni yo.

—Ni...

—Es que yo no tengo miedo ni creo en agüeros.

—Ni yo.

—Ni yo.

—Ni nadie cree en esas cosas.

—Ni, aunque uno se levantara, podríamos quitar el 13 al año.

—Ni al día del mes.

—Ni...

—¡La ensalada!—dijeron las mozas al mismo tiempo que dos de ellas colocaban sendas fuentes en la mesa.

Empezó la merienda regocijada por la presencia de ellas, por las frases agudas, intencionadas y ocurrentes que saltaban de todos los labios, yendo y viniendo unas detrás de otras, persiguiéndose y atajándose, buscando algunas el diálogo aparte, pidiendo otras la atención general, mezclándose todas con el ruido característico de la charla de la satisfacción y el contento; la expansión propia de la fiesta adquirió su natural dominio, la alegría se difundió entre todos, y á los tres minutos nadie se acordaba ya del número 13, ni remotamente pensaba ninguno en lo que pudiera ocurrir en un año.

Que fueron aquellas marzas muy alegres y sabrosas os lo certifico yo, parte activa en el goce y disfrute de ellas. Que fueron las mas lujosas y sonadas que ha habido en el lugar os lo habrá dicho la fama, que todavía no ha olvidado ni deja de traer á cuento, ponderándolas como únicas en su clase, las marzas de casa de la mayorazga. Y como el festejo fué allí, fué también ordenado y tranquilo. Eso sí; se comió bien, se bebió en grande y nos divertimos mucho con toda la libertad que, sin perjuicio, daba entonces la costumbre. Pero nadie tuvo que decir que los marceros faltáramos á tan gran casa en lo más mínimo, ni nosotros tuvimos más que muchos motivos de agradecimiento á los favores recibidos.

Y, á la hora conveniente, cada mochnelo á su olivo.

Aquel año me fui yo á pasar el verano y la otoñada con un tío que tenía en otras tierras. Cuando salí de Campucos, al empezar el mes de prados, todos los mozos mis compañeros quedaban tan firmes y tan recios, disponiéndose á segar y recoger la yerba, y envidiaban mi viaje por el viaje mismo, que entonces no se hacían tantos y tan fácilmente como hoy se hacen; por el deseo de ver nuevos sitios y lugares; y porque de jóvenes siempre se piensa que en tierra ajena se divierte uno más que en la suya. Yo no lo pasé mal y alargué la ausencia todo lo que pude más allá de lo convenido, hasta que mi padre reclamó con imperio mi vuelta, que no se efectuó sino en la última semana de febrero del año 14.

Apenas me había enterado de lo ocurrido en Campucos mientras yo estuve fuera, cuando se me acercaron tres mozalvetes, que por lo visto habían pagado la patente entrando de mozos aquel año, y me invitaron á que pidiéramos juntos las marzas según costumbre. Al responderles afirmativamente, una gran tristeza se apoderó de mi ánimo, y no pude mirar sin cierta mezcla de envidia, de vanidad y de espanto la soledad en que me habían dejado los tres treces del año anterior. De los trece marceros que el año 13 habíamos comido las marzas en casa de la mayorazga, sólo quedaba yo para poder pedir las y comerlas el año 14.

—¿Se murieron los otros doce?...

—No se murió ninguno, gracias á Dios; pero se casaron todos.

—Que, para el hecho de pedir los mozos, es lo mismo.

—Pues fué un año de gran seca.

—El agüero del 13: no hay que darle vueltas. D. DUQUE Y MERINO.

## Noticias

Los obreros rusos de Robuidino, que trabajan el cáñamo, han creado un nuevo género de huelga.

Cuando hállanse descontentos de su salario envían un «ultimatum» al patrono. Si después de tres ó cuatro días de espera no obtienen contestación satisfactoria, forman dos grupos y la suerte decide cuál de ellos debe abandonar la población; pero en más de una ocasión se ha dado la circunstancia de que el patrono ha salido detrás de los obreros para atraerlos al taller mediante oportunas concesiones.

Más también acontece que el grupo en cuestión no quiere volver, y en este caso semejante negativa trae consigo una huelga general.

Según dice *The Standard*, acaba de terminarse el mapa de Inglaterra, que es, sin duda, el más grande que se haya conocido. Consta de 180.000 pliegos, se ha tardado 20 años en hacerlo, y su coste es de 20 millones de duros.

Es tan detallado, al decir del mismo periódico, que en las ciudades se ven los faros y los portales de las casas, y en el campo los pozos y los menores accidentes del terreno. La escala es de cinco pies por mil.

Sobre la inauguración del Canal del mar del Norte, un periódico alemán publica detalles que rectifican en gran parte los que hasta aquí se tenían acerca de la inauguración.

Es cierto que la primera travesía del Canal y las ceremonias de inauguración durarán dos días; pero la fiesta organizada en Hamburgo será precedida de una excursión á Heligoland, figurando á la cabeza de los buques que atraviesen el Canal los yathes imperiales *Hohenzollern* y *Kaiseradler* y los barcos de guerra que le siguen.

El número de los invitados evaluaré en unos 500, y la colocación de la última piedra se verificará el segundo día en Holtenau, en donde se procederá también á la inauguración de la sala de los tres emperadores y del foro.

El ministro de Marina ha pasado á informe de una comisión el remitido por un ingeniero alemán, residente en Tángier, conteniendo detalles del naufragio del *Reina Regente*, presenciado desde la costa de Africa por dicho señor.

De Tarifa dicen que el patrón de un laúd que ha llegado á aquellas agnas dice que vio á tres millas del Cabo Plata algo extraño, y acercándose, encontró algunos restos del *Reina Regente*, entre ellos un silbato.

Comunican de Marruecos que en las cercanías de Rabat los rebeldes han sido batidos por 200 soldados imperiales.

No se dice por parte de qué bando estuvo la victoria, aunque se sospecha que correspondió á los leales la peor parte.

El Sultán ha ordenado se hagan grandes reclutamientos de fuerzas para salir él mismo á batir á los rebeldes.

En la costa del Algarbe el mar ha arrojado varios cadáveres en completo estado de descomposición y mutilados por los peces, por lo que no ha sido posible su identificación.

Créese sean de naufragos del *Reina Regente*.

Entre Verger y San Roque se ha encontrado otro cadáver dentro de una red pesquera.

Los pescadores, al sacar el copo, tuvieron ese fúnebre hallazgo.

El tambor mayor del décimoquinto regimiento de línea, de guarnición en Belfort, tenía la costumbre de tirar su bastón al aire y recibirlo en la boca por la contera, tragándose hasta la mitad.

Los jefes de este traga-bastones le han prohibido este ejercicio, que no tiene nada de militar y sí mucho de bárbaro.

Una señora de 45 años de edad, dueña de una tienda de ultramarinos de Toulon, se ha suicidado ahorcándose con una cuerda en una viga.

El hijo de la suicida debía de embarcarse uno de estos días, como militar que es, para Madagascar.

Créese que la funesta determinación tomada por la madre, es debida á la pena que ha experimentado al saber que su hijo iba á la guerra.

Telegrafían de Simla que los ingleses han ocupado, sin resistencia, las fortalezas de Miankalai y de Mundah.

Una empresa de coches de punto de París, se ha visto obligada á despedir á uno de los áurigas que tenía á su servicio, porque no pudiendo resistir los impulsos de su corazón, cuando veía pasar cerca de sí á una mujer, joven y bonita, corría en su seguimiento... pero no por su pié sino en el

coche, haciendo dar inesperados paseos á la persona que iba dentro del vehículo, al por casualidad éste iba ocupado, porque el cobero, en aquellos instantes, no se acordaba de nada más que de seguir á la hermosa que encontraba en su camino. Eso sí que es andar á escape.

Dos eminentes sacerdotes franceses, MM. Vigouroux y Le-Cannes, individuos de la Academia de la Religión de Roma, han salido de París con dirección á España y Tenez, para estudiar las inscripciones públicas y recoger todas las tradiciones y documentos existentes sobre la Iglesia de Africa.

La famosa cantante Mad. Alboni ha legado al Ayuntamiento de París 100.000 francos, cuya renta se destinará á sostener un cierto número de camas de pago en los hospitales con destino á enfermos pobres de nacionalidad italiana.

Nuevas noticias recibidas de Orce (Granada), amplian los detalles de la inmensa desgracia de aquellos desdichados vecinos. A la cifra de 150 hundimientos de cuevas telegrafada al alcalde de dicho pueblo en los primeros momentos, hay aún que añadir la de 128 viviendas que, en completa ruina, han tenido que ser desalojadas por sus moradores.

En los primeros momentos de la catástrofe se reunió el Ayuntamiento en sesión extraordinaria nombrándose comisiones encargadas de visitar los hundimientos y llevar á sus convecinos algunos consuelos que les son tan necesarios como los auxilios materiales que reciben de las clases acomodadas.

También en Fuente Nueva y Ventas de Micega hay que lamentar graves perjuicios que no han podido apreciarse por estar interceptados los caminos por continas avenidas.

Tanto en Orce como en los anejos citados han ocurrido algunas desgracias, cuyo número no es posible precisar.

El señor León Hermoso (Noherlesoom), había anunciado las ligeras lluvias que hemos podido observar en los primeros días de esta segunda quincena de Abril.

El 23 será algo lluvioso con bajas temperaturas y vientos de entre Noreste y Suroeste.

El 24 será un día de transición, dejándose sentir, no obstante, la depresión del golfo de Génova en las regiones vecinas del Mediterráneo, con vientos del primer cuadrante.

El 25 habrá alguna lluvia en las regiones occidental y meridional con vientos de SO. y NO.

Desde el viernes, 26, cambiará la situación meteorológica, por efecto de una borrasca que atravesará el Atlántico en dirección á las islas británicas, pero que no traspasará los límites de la región del Cantábrico, imperando hasta fin de mes en las demás zonas de la península las altas presiones.

La prensa francesa da cuenta de un nuevo descubrimiento de gran interés histórico, efectuado por Mr. Morgau, director de antigüedades egipcias, quien ha encontrado en la pirámide Sur de Dahcklar el monumento funerario del rey Amenemhat III, soberano de la duodécima dinastía (3.000 años antes de Jesucristo.)

Dicha pirámide, construida con ladrillos crudos, ha sido muy maltratada por el tiempo, y presenta, de lejos, el aspecto de una masa negra, irregularmente hundida; pero de cerca se distinguen fácilmente las líneas primitivas, y el visitante recibe la impresión de imponente grandeza que se desprende de aquella construcción medio arruinada.

En la región explorada ha sido hallado hasta ahora el templo funerario conteniendo numerosas placas con el nombre de Amenemhat III, las cuales han permitido identificar la pirámide.

Según noticias particulares que *El Siglo Futuro* dice haber recibido de la capital de Cataluña, circula como muy válido el rumor, del cual todavía no se ha hecho eco la prensa, de que cesará en la dirección del *Diario de Barcelona* el Sr. Mañé y Flaquer que durante muchos años ha estado al frente de aquella publicación, que cuenta más de un siglo de existencia.

Según el mismo rumor, cuya autenticidad no es fácil precisar, se encargará de la dirección el actual colaborador del *Diario* y ex-director de Beneficencia y Sanidad señor D. Teodoro Baró, evitándose de esta manera cuestiones entre los redactores señores Miquel y Badía y Suarez Bravo, que aspirarían á la dirección del *Diario* asique la dejara vacante, por su falta de salud, el Sr. Mañé.

### De la provincia

*Soller*.—El juéves último se dirigió desde el faro de Punta Grossa á esta villa en un carrito, el torrero de dicho faro acompañado de su señora; y en el camino se sintió ésta accidentada en términos que á poco de haber llegado falleció.

Ayer debían comenzar las obras de reforma y decorado del vapor *Leon de Oro*, que se propone llevar á cabo la compañía que aquí se forma y que lo ha adquirido.

*Mahón*.—El juéves se verificó en el Teatro Principal la anunciada función á beneficio de las familias de las víctimas del *Reina Regente*, asistiendo numerosa y distinguida concurrencia que quedó sumamente satisfecha del desempeño que cupo á las obras puestas en escena.

El producto líquido de la función deducidos los gastos es de 176 pesetas, á las que añadidas 15'32, recogidas en los cepillos, forma un total de 191 pesetas con 32 céntimos.

## Crónica Local

En *Boletín oficial* extraordinario se publicó ayer la convocatoria de elecciones de concejales para la renovación bial de Ayuntamientos, según los artículos 44 y 45 de la Ley.

La designación de Interventores deberá verificarse el domingo día 5 del mes de Mayo próximo; las elecciones el día 12, y los escrutinios el día 16 del mismo mes.

El vapor-correo *Unión* ha fondeado esta mañana en nuestro puerto procedente de Alicante y con escala en Ibiza, siendo portador de valija, carga y pasaje de ambos puntos.

Se encuentra enfermo, de suma gravedad, en Son Serra, nuestro buen amigo el apreciable D. Antonio Abudo.

Con la conformidad de un alma cristiana recibimos los sacramentos y espera la última hora.

Concédasela el cielo ya que, según dictámen de la ciencia, no es posible esperar ni siquiera alivio á la enfermedad, cuando pedíamos y deseamos para el amigo la salud más completa.

Hace dos semanas que el Ayuntamiento acordó, y olvidamos consignarlo, regalar á los Sres. Molina y Malberty, ingenieros que tan desinteresadamente trabajaron en las obras de limpia de la Fuente de la Villa, un taquímetro minero y una saboneta de oro, respectivamente.

El Club de Regatas celebrará el domingo una misa en sufragio de las almas de los tripulantes del *Reina Regente*.

El altar se colocará en una prolongación, en forma de T, que se construirá sobre el mar en el extremo de la plancha, á cuyos lados atracan las embarcaciones del Club.

Habría bandeja para que depositen los fieles que asistan al acto, sus limosnas para aliviar la desgracia en que se hallan sumidas las familias de los fallecidos á bordo del crucero.

El espectáculo, en verdad, promete ser tan grandioso como imponente.

Decíase ayer de público que el señor Arquitecto municipal había observado en la escalera del Ayuntamiento que se construyó hace algunos años, bajo la dirección del señor Ferrá, señales que hacían temer por la seguridad de la escalera, cuando no pensar si podría amenazar ruina.

Si se confirma la noticia, será de ver que tengamos que ir á parar á una conclusión dubitativa: ó se construyó mal la escalera, ó de poco acá ocurren importantes movimientos en las paredes de la Casa Consistorial.

Bueno fuera que, al entretanto, se tomaran las precauciones necesarias para evitar una catástrofe, si se recarga la escalera como sucedió hace una semana.

A primera hora de la tarde, se repartió ayer la correspondencia recibida por vía de Soller.

En la iglesia de la Merced verificóse anteayer la bendición de dos preciosos cuadros que representan la fundación de la orden Mercedaria y la Conquista de Mallorca en los cuales aparece la gran figura de San Pedro Nolasco.

De ambos cuadros, obra del aventajado pintor D. Salvador Torres nos proponemos ocuparnos con mayor extensión de la que hoy podemos dedicarles.

Con motivo de la bendición celebróse fiesta solemne, predicando el Pro. D. Miguel Parera.

Fueron padrinos de la ceremonia, del primero de dichos cuadros los niños D. José y D. Catalina Sastre y



Ribas; y del segundo D. Joaquín Fuster Rosinol y D. María Dameto Rosinol.

He aquí como describe *La Almudaina* las funciones que anteayer se celebraron en la cárcel de este partido.

«En la mañana de ayer cumplieron con el precepto pascual los reclusos en la Cárcel de esta Ciudad; y fué administrado *Sub condicione* el Santo sacramento del bautismo al súbdito español Pedro López y Saleza, procesado por el delito de homicidio perpetrado en el Cairo, cuyo augusto Sacramento le fué conferido con toda solemnidad por el M. I. Sr. Provisor y Vicario general, canónigo, D. Enrique Reig y Casanova, en medio del mayor recojimiento; habiendo sido padrinos el Ilustrísimo Sr. Presidente de esta Audiencia territorial, y la madrina la Sra. D.ª María de los Dolores Mas.

Verificó también su primera comunión una de las niñas del Jefe del establecimiento.

Asistieron á tan solemne acto el Excelentísimo señor Gobernador Civil de la Provincia, las Sras. Presidentas de varias asociaciones religiosas y multitud de personas visibles de esta Capital, invitadas al efecto.

A la terminación del acto les fué servido á los invitados, un modesto desayuno en el pabellón del Jefe del Establecimiento D. Miguel Moreno y Espinosa, mereciendo plácemes de las autoridades por el buen estado de limpieza, régimen y disciplina que en él impera, así como por las deferentes muestras de atención de que fueron objeto por parte del digno Rdo. señor Capellán del establecimiento y demás empleados del mismo.

En la mañana y tarde, fué servida á los presos abundante comida extraordinaria, con vino y cigarros, costeada por el Excelentísimo é Ilmo. señor Prelado de la Diócesis, Excmo. Diputación Provincial y Ayuntamiento.»

Ha sido significado por la Junta clasificadora de aspirantes á destinos civiles, para la plaza de guardia municipal del Ayuntamiento de Palma, el soldado cumplido Amaro Quiles Cortey.

En la plaza del Mercado una mujer que se dirigía á sus ocupaciones tuvo la desgracia de caerse, sacando del percañe la dislocación del pie derecho.

A las dos de ayer tarde tomó posesión del mando de la inspección de policía de esta capital, el jefe recientemente nombrado D. Domingo Oliver Rullan.

Quisiéramos,—y no creemos sea pedir gollerías,—que en días como el domingo en que es más nutrido el movimiento por la carretera del Terrero, hubiera en ella alguna vigilancia para poner orden entre los carruajes que van y vienen con vertiginosa carrera, exponiendo las gentes que transitan el camino á pie á graves atropellos.

Algo de eso sucedió anteayer especialmente después de entrada la noche, observándose además que algunos de los carruajes ni siquiera llevaban farol alguno que alumbrara.

Ha sido detenido por los agentes de Vigilancia un individuo que estaba reclamado por los tribunales de Justicia.

Las causas que el próximo cuatrimestre, deben verse por el tribunal del jurado, en esta Audiencia, son las siguientes:

- Contra Pedro López, por homicidio.
- Contra Catalina Vicens y otro, sobre robo.
- Contra Rafael Méndez, por tentativa de homicidio.
- Contra Clemente Serra sobre homicidio.
- Contra José Cerdá y otro, sobre tentativa de robo.
- Contra Gabriel Genovard y otros, por falsificación.
- Contra Simón Mesquida, sobre asesinato.
- Contra Miguel Basa, por robo.
- Contra Sebastián Nadal, por robo.
- Contra Manuel López, por tentativa de robo.
- Contra Pedro Ignacio Adrover, sobre corrupción de menores.
- Contra Juan Campaner por expención de moneda falsa.
- Contra Juan Vicens y otros, sobre robo.
- Contra Antonio Ros, sobre robo.
- Contra Bernardo Barceló y otros, sobre robo.
- Contra Pedro Juan Durán y otros, sobre robo.

**En Mahón**  
Contra Magdalena Bennisar, sobre robo.  
Contra Mateo Sabater y otros, sobre tentativa de homicidio.

**En Ibiza**  
Contra Vicens Ferrer, sobre homicidio.  
Contra Vicente Tur, sobre homicidio.

Esta pasada noche ha fallecido después de penosa enfermedad la señora madre del cabo de la guardia municipal montada Sr. Gilet.

Tomamos parte en el dolor que embarga á la familia de la finada.

El inspector de policía D. Leandro Biladot Badía que sirve actualmente en Mahón ha sido trasladado con igual destino á Palma.

La empresa del Teatro-Circo anuncia para esta noche el estreno de la popularísima zarzuela en un acto y en tres cuadros *Los dineros del Sacristán*.

Los Sres. Bellot y García dueños de la acreditada Pañería y Sastrería, calle de Estade y Rubí, nos participan haber recibido el estenso surtido de géneros Nacionales y Extranjeros, para la próxima temporada de primavera y verano.

El movimiento de enfermos en el Hospital Civil, fué ayer el siguiente:  
Entradas: 1 varones 2 hembras  
Salidas: 3 »  
Fallecidos ninguno.

**Análisis químico oficial de la «Emulsión Scott»**

Por mandato de la Excmo. Diputación Provincial de Madrid, y oficio suscrito por el Excmo. Sr. Decano del Cuerpo Médico-Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos de la Beneficencia Provincial han procedido al ensayo químico de la Emulsión Scott (como se procedió).

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao, entre cuyos cuerpos constitutivos figura el indicado metaloide de abundancia.—Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea Emulsionándole mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos enumerados primeramente.—Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su ingestión, sin alterar en nada los principios inmediatos y químicos de dicho Aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamentos que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica.—Para que conste y según mandato de la Superioridad firmamos el presente en Madrid á 10 mayo 1887.

Profr. ISIDRO LÓPEZ DUEÑAS.  
Profr. JOSÉ L. GIRÓN.

**Quando el cuerpo se halla cansado por el trabajo y debilitado por el calor un baño perfumado con la legítima Agua Florida de Murray y Lanman restablece como por encanto su fuerza y vigor, y no solo refresca y fortifica el cuerpo sino que su dulce influencia se hace sentir en todo el sistema nervioso.**

Este precioso perfume es casi un específico para los dolores de la cabeza y se recomienda especialmente, por sus propiedades de calmante, á las personas nerviosas. 43

Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

**En el Ayuntamiento**

La Junta municipal se reunió ayer á la una, bajo la presidencia del Sr. Santandreu, con objeto de aprobar los presupuestos, y demás acuerdos del Ayuntamiento que conocen los lectores.

Asistieron los asociados Sres. Riera, Bestard, Suau, Roca, Salom, Rubí y Ros, y los concejales Sres. Planas, Compañy, Alvarez, García, Binimelis, Vaquer, Piña, Fuster, Guasp, Aguiló, Losada, Sureda (J.) y Salom.

Se aprobó el acta de la última sesión. Se aprueba el proyecto de construcción del pabellón de oficinas, en la plaza de Sta. Eulalia, que debe pagarse en tres anualidades.

Se presenta el proyecto de presupuesto aprobado por el Ayuntamiento.

El señor García manifiesta que vota en contra de la totalidad de los presupuestos por las razones que alegó en su día ante el Ayuntamiento.

El señor Bestard se adhiere á lo mani-

festado por el Sr. García, y entiende además que el Ayuntamiento está moralmente impedido de gastar en nada superfluo, como son las funciones religiosas.

El señor Binimelis combate la opinión del Sr. Bestard.

Este insiste en su parecer. El señor Binimelis replica otra vez. Se pasa á votación el presupuesto en su totalidad. Se aprueba por 17 votos, contra 4. (Sale el señor García.)

Se vota la enmienda propuesta por el Sr. Bestard y es desechada por 17 votos contra 3 de los Sres. Bestard, Suau y Piña.

Se levantó la sesión.

El nuevo presupuesto consigna el crédito necesario para el pago del encabezamiento de consumos.

Se aumenta la cuota provincial, en proporción de la que hoy se paga. El aumento viene á ser de unas 10.000 pesetas.

Se consigna el pago de una anualidad del pabellón de oficinas de la plaza de Santa Eulalia, ó sean unas 20.000 pesetas.

Se aumenta en 15.000 pesetas el crédito para la amortización de los pagarés que tiene en cartera el Crédito Balear.

Se suprime el arbitrio establecido sobre las verduras.

Se mantienen los arbitrios sobre las aguas para usos privados, alcantarillas, carruajes y aleros.

**JEROGLÍFICO**

SERVICIO ESPECIAL DE «EL ISLEÑO»



La solución el sábado.

Solución al publicado el jueves:  
En este pícaro mundo, nada hay tan malo, como hombres y mujeres.

**Sección Oficial**

Estracto del Boletín Oficial número 4.408. Gobierno civil.—Circular participando el posesorio del Gobernador D. Francisco Javier Beranger; y alocución del mismo á los habitantes de la provincia.

Hacienda.—Anunciando haberse concedido á D. José Leon Vivó la representación del Arrendamiento de Tabacos en esta provincia que tenía D. José Valeriola.

Tres anuncios de subasta para enagenar aparatos y efectos de faluchos que fueron aprendidos con tabaco contrabando.

Ayuntamientos.—El de Escorca anuncia tener expuesto el padrón industrial.

El de Sta. Margarita publica lista definitiva de electores para campromisarios.

El de Felanitx inserta extracto de acuerdos adoptados en Febrero.

Juzgados.—El de esta capital vende dos fincas pertenecientes á D. Miguel Reñés Homar.

El municipal de la Lonja publica movimiento de población ocurrido en la primera decena de Marzo, que fué de 18 nacimientos y 30 defunciones.

La Solidez.—Balance en 31 Diciembre último.

De la Gaceta.—Real orden dando por naufragado el crucero Reina Regente.

Otra consignando la amargura con que se ha tenido que reconocer ese naufragio.

Otra disponiendo se abonen tres mensualidades á las familias á todos los que tripulaban el crucero, cuya larga relación se inserta.

**Sección Religiosa**

SANTO DEL DIA DE MAÑANA  
San Fidel capuchino y san Gregorio obispo.

CULTOS SAGRADOS

Mañana 24

En Santa Catalina de Sena continúan enarenta horas en sufragio de varios difuntos.

**Sección Comercial**

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS

Día 21.—De Mahón en 15 horas, vapor yacht inglés Blencathra, de 197 ton., cap. J. Coker, con 18 mar., 6 pas. y su equipo.

Día 22.—Ninguna.

IDEM DESPACHADAS

Día 21.—Ninguna.  
Día 22.—Para La mar, vapor yacht inglés Blencathra, de 197 ton., cap. J. Coker, con 18 mar., 6 pas. y su equipo.

Para Cabrera, vapor Cabrera, de 88 ton., c. Jaime Gazá, con 5 mar., valija y lastre.  
Para Valencia, land San Bernardo, de 40 t., cap Matías Albertí, con 7 mar. y efectos.

VIGIA MARÍTIMO DE PORTU-PI

AYER 22 DE ABRIL

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

A las doce: atmósfera despejada y neblinosa por el círculo; horizontes muy calmosos; brisa regular del S. y la mar rizada del viento.

A la puesta del sol: atmósfera brumosa; horizontes claros; viento nulo y la mar en calma y blanca.

Entradas: La polacra goleta Trinidad, el bergantín goleta San Francisco, el vapor de guerra Vulcano y un pailebot.

Salidas: Un vapor yacht inglés de tres palos y el vapor-correo Cabrera.

Recala del O. un falucho.

**HOY 23**  
OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS  
Al orto: atmósfera brumosa; horizontes algo calmosos; viento N. casi nulo y la mar en calma chicha y blanca.  
Entradas: Un falucho.  
Salidas: El vapor de guerra Vulcano.

**ULTIMAS COTIZACIONES**

VALORES LOCALES		DINERO
Palma	Crédito Balear . . . . .	95'
	Cambio Mallorca . . . . .	50'
	Fomento Agrícola . . . . .	62'
	Ferro-Carriles de Mall. . . . .	58'
	Alumbrado por Gas . . . . .	115'
	Salinas de Ibiza . . . . .	
	La General Mallorquina . . . . .	70'
	Bonos Municipales . . . . .	30'
	La Islaña Marítima . . . . .	51'
	Banco de Sóller . . . . .	
VALORES PÚBLICOS		
	4 p. 00 int. perpétuo . . . . .	70'55
	4 p. 00 amortizable . . . . .	80'40
	Cubas (86) . . . . .	105'10
Madrid	Banco de España . . . . .	385'75
	Tabacos . . . . .	187'25
	Libras . . . . .	28'20
	Francos . . . . .	11'90
	4 p. 00 interior . . . . .	70'62
	4 p. 00 exterior . . . . .	81'30
	4 p. 00 amort. . . . .	
	Cubas (86) . . . . .	105'37
	Coloniales . . . . .	
Barcelona	Norte de España . . . . .	25'
	Francia . . . . .	22'80
	Madrid . . . . .	70'20
	Paris . . . . .	72'
	Benta francesa . . . . .	
	Londres . . . . .	

**Telegramas**

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

**Los presupuestos**

Madrid 22 á las 8'40 n.  
Aunque los carlistas continúan, en el Congreso, discutiendo minuciosamente el presupuesto de Guerra y señalando deficiencias continuamente á la organización del Ejército, créese que la discusión de ese presupuesto terminará esta semana.

El Sr. Salmerón ha pedido la palabra para consumir el tercer turno.

**Entierro de Calvo**

Madrid 22 á las 8'40 n.  
El entierro del actor Ricardo Calvo ha sido muy solemne.

Han asistido la gran mayoría de los autores dramáticos.

Al llegar el cortejo ante el Teatro Español se ha detenido, y ha caído una lluvia de flores y coronas sobre el coche fúnebre.

El tránsito era imposible por las calles que ha cruzado el entierro.

**Un separatista más**

Madrid 22 á las 8'40 n.  
Carece de importancia para la cuestión de Cuba la llegada á New York del separatista Carlos Céspedes, procedente de París.

Se trata de un joven de 25 años, sin prestigio ni influencia entre los revolucionarios.

Céspedes se limitará, en New York, y no puede hacer otra cosa, á frecuentar los centros laborantes.

**Proposición republicana**

Madrid 22 á las 10 n.  
Los diputados republicanos presentarán mañana una proposición incidental al Congreso, censurando la disposición del Gobierno mandando sortear los concejales que deben cesar en 30 de Junio por haber ocupado vacantes producidas por fallecimiento ó por defunción.

Confían los republicanos en que la proposición encontrará apoyo en la mayoría.

**Huelga.—¿Sera cierto?**

Madrid 23 á las 3'15 m.  
Continúa, con caracter pacífico, la huelga de los conductores de tranvías y ómnibus de París.

Telegrafían de Tarifa, diciendo que corren rumores asegurando que los buzos han encontrado positivamente y han reconocido el casco del Reina Regente.

Se calculan exajerados los telegramas, puesto que las exploraciones efectuadas hasta hoy, no han dado resultado alguno práctico.

**Discurso de Moret**

Madrid 23 á las 3'15 m.  
El Sr. Moret, en el Círculo Liberal de Zaragoza, ha calificado de difícil la situación política actual.

Ha dicho que los conservadores tropiezan diariamente con grandes dificultades para gobernar.



Confía en que se aprobarán los presupuestos, gracias al patriotismo del Sr. Sagasta.

**Suspensión. — La lealtad yankée.**

Madrid 28 á las 3'15 m. El Sr. Cos-Gayón autorizará la suspensión del traslado de los restos del poeta Zorrilla á Valladolid.

El gobierno norte-americano ha reiterado al nuestro que reprime y reprimirá siempre cualquier acto hostil á España, que intente desarrollarse en el territorio de la República.

Ha negado importancia al recibimiento que se ha hecho á Céspedes en New York por parte de los filibusteros.

**China y Japon**

Madrid 23 á las 3'15 m. Despachos recibidos de Londres, niegan posibilidad á la formación de una alianza entre China y Japon contra Europa.

Las ventajas concedidas por este último imperio alcanzarán á las potencias europeas, puesto que se abren al comercio exterior los puertos chinos.

Además, se permitirá el establecimiento de fábricas que hoy no podían montarse.

**Refriega. — Regreso**

Madrid 23 á las 3'15 m. En Plava (Turquía Europea) ha ocurrido una colisión entre turcos y albaneses.

Estos fueron derrotados. Ha regresado M. Faure á París, de regreso del Havre.

**Tropas á Pto. Rico**

Madrid 23 á las 3'45 m. El general Azcárraga ha tenido una conferencia con el Marqués de Comillas, con objeto de ultimar los detalles del embarque total de tropas que han de ir á Puerto Rico para sustituir la brigada que hoy guarnece á esa Isla y que ha sido destinada á Cuba.

El día 28 saldrá el vapor *Alfonso XII* de Cádiz.

El 3 de Mayo el *Santo Domingo*, de Santander; y

El 4 de Mayo el *León XIII*, de Barcelona.

**Suicidio. — Ordenes del jefe.**

Madrid 23 á las 4'45 m. Me aseguran, con referencia á noticias recibidas de New-York, que se ha suicidado, en Cuba, el cabecilla Maceo.

El Sr. Sagasta ha ordenado á la mayoría que vote contra la proposición de los republicanos, á que me he referido en telegrama anterior, respecto á sorteo de los concejales.

**Sociedad Protectora de la Infancia**

La Junta auxiliar de Señoras y la Directiva de esta Sociedad al dar cuenta al público de su constitución, cumplen también el primero y más grato de sus recuerdos, el de dirigirse á todas las personas compasivas, á todas las almas generosas y á todos los espíritus de buena voluntad para impetrar su ayuda y su obolo en favor de la infancia desvalida. No en vano creemos acudir á la caridad de los habitantes todos de esta isla que realmente merece el dictado de proverbial y que siempre ha respondido á tales llamamientos aun viniendo de otras comarcas y siendo solicitado para lejanas empresas. A nadie puede esconderse la realidad de los males, de las necesidades y deficiencias que esta institución, con la ayuda de Dios y la de los corazones sanos, trata de aminorar y atender hasta donde sus fuerzas alcancen. La beneficencia oficial que (debemos decirlo con orgullo) alcanza en esta provincia una altura por todos conceptos envidiable, tiene su límite impuesto por la reglamentación y por los recursos del presupuesto; no puede extenderse su radio de acción más allá de los linderos que señalan, necesariamente de un modo categórico, las leyes y disposiciones regulares; y solo puede dispensar sus beneficios tutelares en los casos extremos del abandono, de la absoluta orfandad ó del perdiso.

Mas fuera de estos círculos de la indigencia declarada y oficial cuánta miseria, cuanta penuria, cuánto peligro y desafección no amenazan al pobre niño, desde que nace hasta que puede valerse por sí solo y proveer á las necesidades de la vida? Unas veces la estrechez suma unida á las dolencias de la madre, que no rehusa ofrecerle un alimento emponzoñado; otras la más completa falta de él; muchas la desnutrición, el frío y el desamparo en la vía pública, expuesto al contagio de todos los hábitos funestos; el mismo desamor de los progenitores desalmados que alguna vez por aberración de la naturaleza humana, torturan y maltratan á su prole; la sordidez industrial que somete la infancia á explotaciones abusivas en fábricas, talleres y minas; el afán del lucro sin conciencia que la deforma y disloca para la exhibición en los circo ó la expone á los riesgos de la plaza de toros, torciendo para siempre hácia profesiones degradantes el curso de una vida destinada á la labor útil y acaso á la gloria verdadera.

Labor sobrada ofrecen á la actividad y á los buenos deseos de la naciente institución, aquellas y otras muchas impurezas y limitaciones de la vida. Para combatirlas y en lo posible evitarlas, no cuenta la *Sociedad Protectora de la Infancia* con otros recursos que los que las corporaciones y el público le proporcionen. A entrambas esferas acude y de entrambas solicita la protección y la ayuda para su obra de amparar á la niñez, siguiendo la inefable enseñanza de Cristo que en la niñez se recreaba como en la parte más tierna, como en la eflorescencia más delicada del árbol de la humanidad. Crean, pues, la Junta Auxiliar y la Directiva de esta asociación, que el rico y el pobre y el propietario y el menestral y el padre de familia y el célibe y todos cuantos alguna vez han dirigido una mirada compasiva á los niños abandonados y harapientos, á la infancia raquítica y anémica, al pobre hijo del arroyo que pasea sus piés desnudos por la nieve y las escarchas del invierno, querrán contribuir con su limosna al sostenimiento y prosperidad de esta Sociedad protectora, bien con su donativo, bien con una cuota fija que por modesta que sea sobre el minimum de una peseta que se ha fijado, no ha de ser menos agradecida. En el nombre de Dios pedimos esta caridad; en el nombre de Dios nos proponemos repartirla y hacerla fructuosa. Que El recompense á todos los que quieran bien á la infancia.

Palma 1.º de Abril de 1895.

*La Presidenta:* Matilde Lopez del Castillo, de March. — *Vicepresidentes:* Fidela Calvo Barrio de Guzman, Josefa Ripoll de Sampol. — *Vocales:* La Condesa de Montenegro y de Montoro, La Marquesa del Palmer, Concepción Siquier de Marcel, Margarita Maura de Iribot, Manuela Herreros de Bonet, Josefina Santaella, viuda de Salgado, Dolores Más de Plá del Rey, Concepción Pons de Guasp, Magdalena Sureda de Socías, Mercedes Giral de Moner, Dolores Sureda de Alcover, Margarita Arrom de Fábregues, Mercedes Moreno, Mercedes Arnest de Garau, Josefa Tolosa de Blancs, Francisca Morell de Socías. — *La Secretaria:* Amparo Pou de Riera. — *El Presidente:* Alejandro Rosselló y Pastors. — *Vicepresidentes:* Sebastián Cerdá, Cura párroco Arcipreste, Pedro Ripoll y Palou. — *Vocales:* Juan Massanet y Ochando, Jerónimo Rius y Salvá, Gaspar Vidal Canónigo doctoral, Miquel Guasp y Pujol, Manuel Villalonga Perez, Conde de Ayamans, Eusebio Estada, Joaquin Gual de Torrella, José Luis Aguiló y Cortés, Juan Lladó y Amer, Pedro Alomar y Femenia, Pedro Martínez Rosich, Antonio Marroig, Enrique Reig, Pbro., José Socías, Juan Luis Estelrich, Joaquín Puigdorña. — *El Secretario:* Miquel S. Oliver.

Puntos en que se reciben donativos, ó suscripciones para cuotas

Secretaría de la Exma Diputación Provincial. — Rectoría de las parroquias de esta Ciudad y de los pueblos de esta diócesis. — Redacciones de los periódicos diarios. — También se pueden dirigir al Sr. Presidente de la Junta Directiva y á los vocales de la Comisión ejecutiva de la Sociedad.

**Bibliografía**

**Pimpollos**

Así se titula un libro publicado recientemente por el editor López de Barcelona y escrito por nuestro buen amigo Juan Torrendell.

Este joven escritor, que hizo sus primeros ensayos cuando todavía estudiaba en el Seminario de Palma, deseoso de libertad completa para dedicarse á la literatura que desde niño le atraía con atracción irresistible, marchose hace algunos años á Montivideo, en donde adquirió al poco tiempo envidiable reputación como periodista. Allí publicó su primera novela *El Picaflor* y estrenó su primer drama *La ley y el amor*. Allí también fueron escritas casi todas las novelitas que con el título que encabeza estas líneas ha dado á la estampa en Barcelona.

Juan Torrendell ahora empieza. Sus *Pimpollos*, aparte de ciertos defectos propios de la inexperiencia y de su sabor *demasiado americano* (que si puede ser disculpable y hasta digno de encomio cuando hablan los personajes de la obra, no lo es cuando habla el autor por cuenta propia) están trazados con mano vigorosa y demuestran que Torrendell puede llegar á ser, andando el tiempo, un novelista de mucho mérito, si prescinde de ciertos exclusivismos de escuela y desarrolla sus poderosas facultades de observador concienzudo, trabajando con la actividad de que está dando pruebas constantemente.

**Teatro-Circo Balear**

Temporada de Pascua  
Compañía Cómico-lírica de Doña Sofia Romero

Función para hoy  
EL SR. LUIS EL TUMBON  
LOS DINEROS DEL SACRISTÁN  
LAS AMAPOLAS

A las ocho y media.  
Entrada general 0'50 ptas. — Medias 0'35  
NOTA. — Toda localidad que con entrada exceda de una peseta pagará diez céntimos por el impuesto del timbre según la ley.

**ZARZAPARRILLA**  
del Dr. AYER  
Purifica la sangre, Abre el apetito, Fortalece á los débiles.

Aquellos que padecen de debilidad general ó otra dolencia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Da fuerzas á los débiles y en general reconstruye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se goza de un sueño reparador y de las dulzuras de la vida.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Sarsaparilla" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS  
**SÁNDALO PIZÁ**  
MIL PESETAS

al que presente CÁPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS 16 años de éxito. Premiadada con medallas, de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre sus similares. — Frasco, 14 reales. — FARMACIA DEL Dr. PIZÁ, PLAZA DEL PINO, N.º 6. — BARCELONA y principales de España y América

**Viajes á Mahon**  
El vapor español  
**NUEVO MAHONÉS**  
Saldrá de este puerto para el de MAHON todos los viernes á las cinco de la tarde. — Admite pasajeros y carga.  
Se despacha Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) n.º 5.

**Aprendices**  
Se necesitan en la Imprenta de este periódico.

**RHUM QUINQUINA**  
PARA EL CABELLO  
CRUSELLAS HÑO Y C.ª  
HABANA  
Agente general: J. Armenteras. — Barcelona

**Se alquila.** — La espaciosa tienda, en la que se vendía barina, de la calle de los Hostales números 36 y 38; que reúne todas las comodidades para una industria cualquiera ó almacén. También hay un primer piso para alquilar. Informarán, Cadena 2, entresuelo. 198

**PARA** alquilar. Un segundo piso en la calle del Carmen, núm. 24, con todas las comodidades apetecibles. — Informes, en el Principal. 46

**Se alquila** una casa en Porto-Pi que reúne todas sus comodidades. Informarán Conquistador, 42, piso 2.º. 186

**PASTILLAS FOSFATADAS**  
DEL  
**Dr. KLEIN**  
Autor de las pastillas NIELK

ESTAS PASTILLAS Á BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS Ó TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, &, Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALENCIAS, EMBARAZO Y DENTICIÓN.

Venta: D. Juan Valenzuela. — Autor DR. KLEIN, Escudillers, 82, Barcelona.

EN ESTE DEPÓSITO HIDROGRÁFICO,  
LIBRERIA DE VIUDA E HIJOS DE P. J. CELABERT se han recibido EL ESTADO GENERAL DE LA ARMADA DE 1895 y el de las clases subalternas y las Carta de la Isla de Mallorca entre el Torrente de Regoli y la Ensenada de Carril.  
De Id. hoja 2.ª de la isla de Mallorca desde Cabo Blanco á la punta de Son Amer.

**Botellas vacías**  
de tres cuartos de litro. Se venden al por mayor á precio económico  
**ALZAMORA HERMANOS**  
San Miguel 63  
Se vende un piano de primera clase. — Razón, Veri 7. 8-5 270

**DELICADO**  
**AGUA FLORIDA**  
REFRESCANTE Y  
PURA RICA SIN RIVAL

**MURRAY & LANNAN**  
Siempre mantiene su popularidad. Cuidado con las IMITACIONES.  
**DURADERO**

Depósito general en España para la venta al por mayor, señores Vicente Ferrer, y C.ª, Barcelona.  
Palma Imprenta de Viuda e hijos de P. J. Celabert